

7. 大和市のまちづくり

ご意見等がありましたら自由に記入してください。

自由記述

845人から回答があり、その内容を行政分野別に分類した結果は次のとおりです。

※複数の意見が記入されているため、回答者数の合計とは一致しません。

図表11-1 大和市のまちづくりについての意見

区分	件数
都市環境整備	258
行政経営	115
環境保全	109
交通安全	108
子育て	107
防犯	106
地域交通	63
商工業	60
高齢者福祉	51
学校教育	41
防災	33
スポーツ・運動	32
地域医療	29
社会保険・公的扶助	26
多文化共生	21
地域活動	19
健康づくり・健康増進	17
イベント・観光	16
障がい者福祉	16
生涯学習	15
文化・芸術	11
市民活動	9
地域福祉	5
農業	5
消防・救急	5
青少年育成	5
市民相談	4
人権・男女共同参画	3
平和	1
その他	87
合計	1,377

主な内容は以下のとおりです。

■ 都市環境整備

- ・プロムナードの元噴水＆小川があった場所が汚い状態で放置されているので改善してほしい。
- ・つきみ野駅前（以前銀行があったところ）にもっと沢山とめられる駐輪場を作ってほしい。
- ・プロムナードの再整備を行ってほしい。
- ・引地台公園の基地入口右側にあるアスレチック広場を再度元のように戻してもらいたい。
- ・横断歩道、マークなどの白線が消えている、アスファルトの劣化、未舗装歩道の水溜り、水捌けの悪さなどを改善してほしい。
- ・街並みをきれいに。生活道路の整備をしてほしい。
- ・計画道路の整備を進めて交通網の利便性を向上してほしい。
- ・交通渋滞の対策を取ってほしい。整備途中の道路が多く工事が進んでいない。
- ・公園の遊具について、故障の貼り紙が貼られて、数年経っているのに交換や撤去されていないものがあるので、交換してほしい。
- ・国道467号線と中原街道との桜ヶ丘交差点での渋滞の改善を求める。（車線を増やす）。
- ・雑草のせいで道幅が狭くなっている所があるのでボランティアを募集するなどしてもっと草刈りの回数をふやしてほしい。
- ・自転車が通る道が整備されていない所が多く走りづらい。
- ・住宅街の電柱がとにかく邪魔。市内全域の住宅街の道路ほとんど4メートルほどの幅なので、電柱が煩わしい。
- ・大和駅前の再開発を希望。
- ・やまと公園の再整備に関して、歩行者通路が十分に確保されなかつたのは誠に遺憾。
- ・歩いている時、疲れた時、ちょっとすわる椅子がまったくない。
- ・南林間駅から座間方面へ向かう中央通りの歩道が狭いので、小中学生でも安心して自転車に乗れるよう整備していただきたい。
- ・歩道が狭く舗装がガタガタで歩きにくい。歩道の舗装をキレイに直してほしい。狭い歩道は歩行器同士がすれちがえるように広げてほしい。

■ 行政経営

- ・アンケートに答えてみて、大和市がおこなっている行政内容をほとんど知らないことに気がついた。子どもたちが安心して育っていく未来ある町づくりを願います。
- ・公式LINEは情報を得るのに手軽で、公式情報が得られるので重宝しております。シリウスやポラリスでの活動内容などをカレンダー情報として載せたり、ポラリスの体育館の予約を公式LINEで済ませられるようにしていただけだと、便利だと感じています。これからも大和市を住みやすいまちにしていってください。
- ・イベント中心の市政運営よりも身近な公共サービスの充実に取り組んでいただきたい。イベントは、市の本来業務ではなく、民間企業が営利で行うもので、市民へのメリットは、少ない。近隣住民の迷惑を考慮いただきたい。
- ・マンションばかりでは、いずれ町がすたれる。将来性のある町づくりを望みます。

- ・今まで十分住みやすいので、良いところや大部分は変わらないでほしい。
- ・今の大和市は今後どの様な生産性を持つ市にすべきかの方針が無いと思う。市人口は増加（微）にあるが 25 万人を超える地域であるのに対し、地域での消費を促す施設はごく少ない。企業誘致をするのか大規模商業施設を作るのかより生産性を持った都市づくりを考えないと予算的にも苦しい市運営になることは自明のことと思われる。
- ・今後のまちづくりを考えると「厚木基地」は必須！人生 100 年（戦後 80 年）を謳うなら基地返還の夢が語れます。お隣横浜市の上瀬谷通信施設の跡地利用などまさに、この様な仕事は未来政策部が推進すべき事と思う。
- ・市政の見える化がもう少し進んでほしい。
- ・分室等、身近で誰でも行ける所に意見箱を置いて、どんな事でも書いて投書できる場所を沢山設置してほしい。

■ 環境保全

- ・ごみ袋が高いので、指定のものでなくても出せるようにしてほしい。
- ・駅にくるムクドリの対策をしてほしい。
- ・資源ごみを月 2 回の収集でなく、毎週にしてほしい。
- ・引地川にゴミが散乱している。だれかが時々ゴムを川に捨てている。川の巡回をし、時々清掃してほしい。
- ・資源ゴミのプラスチックや古着は回収後はどのような処理をされているのか知りたい。
- ・昔より緑が減った。
- ・泉の森をきちんと整備してください。以前のようなきれいな公園であってほしい。
- ・道端にゴミが多すぎる。
- ・道路に犬のふんが落ちていることが多すぎる。監視カメラで犯人を特定して片付けさせるくらいの徹底した対策をお願いしたい。
- ・排水設備をもっと整えて川の水質を良くしてほしい。洗剤を使用して路上で洗車をするのを禁止してほしい。

■ 交通安全

- ・携帯電話を見ながらの自転車・歩行者、自転車の逆走の取り締まりを徹底してほしい。
- ・交通ルールの順守や交通マナーといった面の対応が不十分だと感じる。
- ・死亡事故が起きる前に道路整備又は、車両流入の制限を行なうべき。
- ・自転車走行レーンに関して、一部では、歩道と車道の間にしっかりと整備されているが、他は、ラインが描かれている程度。来年度から自転車に対する罰則が厳しくなるが、勿論乗る側のマナーも問題が多いが、整備が行き届いていない危険な場所も確認してほしい。
- ・自転車利用者の安全をないがしろにされすぎている。
- ・自転車の交通量（一時停止無視）が多く、運転がとても怖い。学校でも交通ルールの教育をしっかりといただきたい。
- ・紫外線が強く信号機がみえづらいのでメロディーの鳴る信号機をふやしてほしい。
- ・南林間は一方通行が多く、止まれ無視や逆走をする車が多すぎる。

- ・歩きスマホ禁止等の重要度をもっと上げてもらいたい。
- ・歩道で自転車がスピードを出して走っている事が多い。とても危険なのでパトロールするなどをして指導してもらいたい。

■ 子育て

- ・0～2才の保育料を下げてほしい。第3子以降の保育料は無料にしてもらえたらもう1人産みたいという気持ちがでると思う。今は小学校就学前の子どもだけをカウントできるようになっているが、それでは意味がない。他県では年齢制限なしのカウントの地域も多くあるのでそうしてほしい。
- ・子育ての支援を大学生までにしてほしい。
- ・子育て支援が少なすぎる。東京都と同様に保育料無料や児童手当増額など対策をしないと今後大和市の未来はないと思う。
- ・子育て世代が増えている中で、気軽に行ける場が少ない。もう少し各駅に相談や立ち寄れる場を作つた方が良い。
- ・保育園に入れない！！どうにかしてほしい！！0歳児クラスですら入れない！！相模大塚駅周辺は特に少ない！！
- ・病児保育が利用しづらく困ったことがあります。一番家から近く、利用できそうだった所がなくなってしまい残念でした。共働きで、親族等が頼れない家庭でも子育てしやすい環境づくりをお願いします。

■ 防犯

- ・防犯灯の設置が不十分な地域があり、夜間は非常に暗く不安。
- ・駅前の勧誘が怖いので取り締まってほしい。
- ・小学校の防犯面に不安を感じるため、その対策をお願いしたい。
- ・全国一位の安全、安心、安定したまちづくりを目指してほしい。
- ・大和駅周辺の夜の治安をなんとかしてほしい。
- ・防災、防犯のプロの方が各家々に訪問し、今後の防災防犯意識を高める活動を希望します。

■ 地域交通

- ・のろっとの運賃が少し高くなってもよいので便数を少し増やしていただけると助かる。
- ・コミュニティバスの運行情報をわかりやすくしてほしい。走行コースがわかりづらく、なかなか利用できないため。
- ・つきみ野からバスが2時間に一本では余りに少ないと思う。せめて1時間に一本位あっても良いと思う。
- ・高齢な方が多くなると思いますので、外に出る機会を多くするには無料のバスで家から出やすい環境をつくるのはいかがでしょうか。横浜市などは、高年齢になると無料のバスが支給されています。
- ・大和駅の朝の乗換え混雑が緩和されると良いです。相鉄線における、階段脇のホームの狭さが問題かと思われます。
- ・地域ごとにバスが通っていますが、鶴間駅から市役所、病院への巡回バスを希望します。高齢化し、駅から徒歩は大変になる。

- ・田園都市線方向から引地台方向へ向うバスがほしい。

■ 商工業

- ・キャッシュレスキャンペーンなど無駄に使い道を探し不公平な使い方をされるくらいなら平等に返金することを望みます。
- ・相鉄口一ゼン前のプロムナードを有効に使ってほしい。土、日に夜店を開くとか。野菜を直売するとか。
- ・商店街が活性化してほしい。桜ヶ丘駅周辺に店がもっと出来て、活況が出てほしい。
- ・相模大塚駅付近にもう少しスーパーを増やしてほしい。競合店が無いので、物がないとき困ります。
- ・大和駅周辺をもっと整備して、商業施設を充実することで、大和市の発展につながるのではないかでしょうか。
- ・働く企業（場所）が増えてほしい。
- ・南林間から鶴間に向う商店街に活気がない。大和駅の三井住友銀行辺りの商店街も活気がない。みちの駅とか作ってほしい。（北部に）。

■ 高齢者福祉

- ・横浜市、東京都のように老人に交通バスがほしい。
- ・敬老祝金品のグレードアップを望みます。
- ・高齢者にやさしい街づくりや張り合いがある人生についての政策を考えてほしい。
- ・独居の中高年が支えあい、助け合うシステムやコミュニティーがあると嬉しいです。終活についての情報発信をもっとしてほしいです。

■ 学校教育

- ・学校の先生の数を増やしてほしい。
- ・小、中学校のPTAをなくしてほしい。
- ・学校の数が少なく学区が広い。夏場だけでもよいので希望者のみのスクールバス事業などの配慮があるとよい。
- ・公立学校をきれいにしてほしい。体育館に冷房をいれるならせめて建て直してからの方がよい。
- ・子供達が興味が持てる授業が受けられる環境を整えてほしい。地域と学校が負担なく（ボランティアに頼るばかりでなく）繋がると、良いと思う。
- ・土・日・祝、長い休み（夏休み等）の時に小学生が遊ぶ場所に困っているようです。小学校内の教室や図書館、体育館等を開放し、子供の居場所を考えてあげて下さい。

■ 防災

- ・自分の住んでいる地区の防災について、もっと知りたい、情報を常に確認したい。
- ・災害用携帯トイレがどこで、どういう形態の物が売っているのかおしえてほしい。
- ・世帯数に対して避難所が少ないと思う。川沿いの古い家が目立つが地震、津波による川の氾濫、家の倒壊、床の浸水等と考えた時、この地域の人全員が収まる場所はあるのだとうかといつも考える。小、中学校の校舎、体育館のみで足りるのか、ゆとりの森に大きい体育館など設置したらどうか。

- ・屋外でも防災無線がよく聞こえません。

■ スポーツ・運動

- ・スポーツ広場のような場所が増えると嬉しい。
- ・ポラリスから遠いので、利用時に駐車場の補助金が少しでもあると利用しやすい。土日の卓球の個人利用枠が少ない（大和スポーツセンターは3台）ので、もう少し沢山利用できたら嬉しい。
- ・安全にボール遊びが出来る場所を増やしてほしい。
- ・女子サッカーの街なのでサッカー施設を充実させてほしい。
- ・少年野球が出来るグランドを新しく作ってほしい。
- ・大和スポーツセンターのトレーニング室の利用料金をもっと安くして、講習会もなくしてほしい。
- ・大和スポーツセンターの陸上ターランはひどすぎます。毎年のように冬場は工事している割に、全く改善されていないのはなぜですか。

■ 地域医療

- ・親の通院で大和市立病院を利用していましたが、予約してあるにもかかわらず、待ち時間がとても長い。解消してほしい。
- ・かかりつけの医療機関の高齢化により医療機関が少なくなることが不安。
- ・市立病院の建て替え希望。ダメなら、市立病院の混雑解消をお願いしたい。
- ・病院に行く必要があった場合や、ワクチン接種等すぐに診療してもらえる病院がほしい。ワクチン等では、かかりつけでないとできない事が多々あり病院を探すのに苦労した。

■ 社会保険・公的扶助

- ・健康保険料が他の市町村に較べてかなり高いと感じています。
- ・他の行政（地域）にくらべ給付金etcの支給対応があまりに遅いです。
- ・年金が安いので固定資産税を支払うのが大変です。介護保険も高く大変です。

■ 多文化共生

- ・外国人が多く住んでいるので、ルールや災害時の案内などあらゆる場面を想定し情報周知の仕方は徹底して、誰もが不自由のないように考慮すべきと考えます。
- ・大和市は外国人が多く住んでいますが、小学生、中学生への学校でのサポートが足りていないように思います。学校の先生方が多忙なのはわかりますが、もう少し外国人生徒に目を向けてあげるか、市として受け入れる体制を考えてみてほしいと思います。ボランティアをしていて思いますが、大和市が好きな外国人が増えてくれるうれしいと思います。

■ 地域活動

- ・行政サービスは、税金による事も大切だが、ボランティア活動による経費削減可能な施策（例えば、アダプトプログラムなど）にもっと住民参加を促せば良い。

- ・自治会に入りたいと思い、市のＨＰにある自治会加入希望についてのメールに送信しましたが、お返事がありませんでした。地域の中でも、自治会への加入方法が示されていることがなく、残念です。普段仕事をしていて、地域にいる時間は少ないのですが、できる範囲で地域に貢献したり、つながりを持ちたいと思っていますが、そのきっかけがつかみづらいなと思います。
- ・昔とくらべて外国の方や若い夫婦も増えて挨拶程度の住民のつきあいですが、昔からのご近所の方とは立ち話もあり、防犯の点からもご近所さんとの付き合いは大切な事だと思っています。

■ 健康づくり・健康増進

- ・健診を受けられる期間を1年にしてほしい。健診の料金を下げてほしい。
- ・一人暮らしの所に健康か確認してもらう行政があつたらいいと思う。
- ・健康面や介護で不安だらけの現状ですが、相談すれば出来るだけ納得できる回答が得られるような市民に寄り添った市政をこれからも続けてください。

■ イベント・観光

- ・“大和市らしさ”を明確にした上で、その“良さ”を育むための、世代をこえた地域をこえたイベント（運動会、盆踊り、年末年始の娯楽ショー）などの継続的実施を。
- ・中央林間マルシェのようなイベントはとても良いので増やしてほしい。大和で開催される祭りの情報があつめて配信してほしい。
- ・大人でも楽しめる川周辺の素敵なスポットを作つてほしいです。あと、土日に屋台を出すとかもやってほしいです。
- ・多国籍な市民が多いので、駅前イベントで、民族芸能（歌、ダンスなど）を満喫出来るイベントの開催を求めたい。

■ 障がい者福祉

- ・ボランティアを通して、障がい福祉課の職員があまり障がい者について理解していないように感じます。各窓口の担当者は、事務手続きだけでなく利用者の状況を理解した対応をお願いします。
- ・横浜市に比べると障がい者施設が少ない。
- ・障がいの軽い方はグループホームに入れるのですが、重度の人は受け入れ先が全くありません。重度の障がいを持っている人の入所施設を是非大和に作つていただきたいと思います。

■ 生涯学習

- ・シリウスにはマンガコーナーが充実している為、家族でシリウスまで行って過ごしますが、中央林間のポラリス、図書館にもマンガコーナーを作つていただけるとありがたいです。
- ・以前は林文や中央図書館など利用していましたが、近場に図書館がなくなり残念です。歩いて利用出来る図書館がほしいです。例えば福祉センターの一階ロビーなどにあるとよい。
- ・高座渋谷のイコーザ内にある図書館は昔と比較すると格段に使い勝手がよくなり大変ありがたい。夜遅くまで開いていたり、図書返却ポストも複数設置されており、働いていた時は、特に利便性がよく助かりました。

■ 文化・芸術

- ・アニメやeスポーツに力を入れてほしい。
- ・今後は、「大和市の歴史、文化、芸能、民話を保全し発信（住民、市外）し続ける事」が大和市の魅力を高め、他都市との差別化につながる。
- ・文化的施設が全くなくて、他市に比べてはずかしい。芸術、美術といった分野の充実が望ましい。

■ 市民活動

- ・安全、安心の街のために、市民一人一人の意識がいい方向へ変わって、一人一人が街をつくっているという気持ちで、日々生活できれば、5年、10年経った時に、今よりも大和が好きになると思います。
- ・自治会に加入していますが、範囲が広すぎてどんな活動を行なっているのか身近に感じることができません。加入者が減り自治会の合併もありえるかもしれません、自治会費を払っているだけと感じることが多い。回覧板も地域の学校の予定や読む意味があるのかわからないのでそのまま回すことが多い。自治会の存在意義を教えてほしい。
- ・自治会の活動が負担です。見直してほしい。

■ 地域福祉

- ・高齢者が多くなってもいるので、一人暮らしのお年よりへの福祉の充実と、相談（他面において）出来る場所の充実。
- ・高齢化が進んでいる所と、子育て世帯、あるいは夫婦のみの世帯の二極化が進んでいる。何より問題なのは、隣近所のつき合いは、一切なし、孤立、孤独問題。他人に対する無関心が進めば進むほど、防犯上の問題を生じさせ、人と人との温もりも失せ、全く無味乾燥「個」の生き方が進む社会へと動いていることは事実。

■ 農業

- ・大和市の農業が衰退していくのは悲しい。
- ・無人の農作物販売所を増やしてほしい。
- ・農業に興味があるので、今まで通り（直売・畠作り）続けてほしい。

■ 消防・救急

- ・救急車がきても病院が受け入れない。30分近く病院をさがすとはどういう事なんですか？昨年2回あり。
- ・消防サイレンダイヤルの終了で困るので、早くライン他の出動情報がほしい。

■ 青少年育成

- ・今の20代世代を大切にしないと、今後大和市が良い街にならないと思います。彼らに大和市を愛してもらわないと彼らも良い街にしたいとは思わない。そう思えるよう彼らがもっとこの街を好きに

なれるような努力や取り組みを今の大人にしてほしい。彼らにもっと目を向けてあげてほしい。

- ・青少年相談の充実。

■ 市民相談

- ・市役所に相談窓口を設けて頂き、タライまわしを無くしてほしい。色々な施設が有るが、ほぼ知らない、又は、利用した事が無い。どんな所かのPR、利用方法を知らせてほしい。

■ 人権・男女共同参画

- ・女性特有の体調不良（月経難）などに対する男女間に差のない正しい知識を広めるべく、より女性市民が働きやすくするにあたり、低用量ピルの無償化や更年期障害への治療費助成を求める。また知識を普及させるにあたり、企業に女性市民やその家族が休みやすいように市政として情報発信や協力する体制を担うべきであると想定する。

■ その他

- ・アンケート、長すぎ。疲れてきて答えがあいまいになる。
- ・アンケート全体的にいい回答ばかりではないですが住みやすいですし、買い物も不便ではありませんし、普段暮らすには十分かと思います。
- ・この調査結果から、目に見える変化をもたらすことを期待しています。
- ・ヘリコプターの音が自宅においての仕事と相性が悪く、また居住地を選び直したい。
- ・子供への支援、高齢者への支援は沢山ありますが、一番体の不調が出やすい中間の年齢の女性に対して支援が少ないのはなぜなんだろうと思う。更年期に対しての通院、服用などは思っている以上に自己負担が多く、医療費が家計を圧迫していく為、体も心も疲れてしまう事が多く、助成してもらいたいと思う。